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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
El Banco del Bienestar viola Ley de Austeridad 
Desembolsa hasta 17 millones de pesos para contratar un seguro de vida para sus 
empleados, con cobertura de mayo a diciembre de este año 
 

 
Desaparición de los 43, un caso abierto 
Aún no hay pistas de los normalistas 
 

 
Asesinan y tiran a 12 en Monterrey 
Achacan rastro sangriento a pugna interna de cártel 
 

 
Caso Ayotzinapa pasa de la “verdad histórica” a investigar 3 hipótesis 
Iguala, 9 años. El Gobierno indaga la confusión de narcos por el supuesto alumno 
infiltrado, una venganza del alcalde José Luis Abarca y el tráfico de droga a Chicago 
 

 
Autocrítica para la renovación, exige magistrada al PJF 
Postura de Maya García, nueva integrante de la Judicatura 
 

 
Aflora el estrés en mercados y amplía peso caída 
Nerviosismo. Alcanza el índice dólar su nivel máximo desde noviembre 2022 
 

 
México, en el top 5 de los países que más han elevado su compra de cereales 
La importación creció 6.5% en el 2022, de acuerdo con UNCTAD 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Reprochan a AMLO en mitin por los 43; acusan a Harfuch  
https://www.reforma.com/reprochan-a-amlo-en-mitin-por-los-43-acusan-a-
harfuch/ar2682418 
Padres de los estudiantes desaparecidos de Ayotzinapa lanzaron reproches 
al Presidente Andrés Manuel López Obrador por la investigación del caso y 
la narrativa de hechos que les presentaron el lunes en Palacio Nacional. 
 
"No somos necios como dice el Presidente": padres de los 43 en 
el Zócalo  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/no-somos-necios-como-dice-el-presidente-
senalan-padres-de-los-43-normalistas-desde-el-zocalo/ 
Hilda Hernández, mamá de César Manuel González Hernández, uno de los 
43 normalistas desaparecidos en Iguala, Guerrero, dijo que en este camino 
han observado muchas irregularidades, mentiras. “Pensamos que sería 
diferente, pensábamos que teníamos una luz de esperanza y 
desgraciadamente no fue así, ellos tratan de dar una segunda verdad 
histórica en la cual no estamos de acuerdo. “Ahí están los expertos 
independientes con sus informes y señalando que fue el Ejército y la Marina, 
detallando que falta documentación foliada del cero al 600 en la cual no han 
entregado y ellos dicen que ya entregaron todo y eso es una reverenda 
mentira por eso estamos molestos”, expresó Hilda en la plancha del Zócalo 
capitalino, al concluir la marcha del Ángel de la Independencia al Zócalo con 
motivo de los 9 años de la desaparición de los normalistas. 
 
Desaparición de los 43, un caso abierto  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/desaparicion-de-los-43-un-caso-abierto/1610934 
A nueve años de la desaparición de los 43 normalistas en Iguala, el caso se 
mantiene abierto al no haber pistas sólidas sobre su paradero.  
El informe Ayotzinapa, narrativa de los hechos de acuerdo con las 
investigaciones, realizado por la Secretaría de la Defensa Nacional y 
difundido ayer por el gobierno federal, ofrece una lista de las 15 instituciones 
que aportaron 41 mil 297 documentos, testimonios, entrevistas, archivos,  
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fotografías, audios, videos y mapas, pero sin concluir dónde terminaron los 
jóvenes. Se detalla que hay 132 detenidos, entre ellos 41 integrantes de 
Guerreros Unidos, 71 policías de los tres niveles de gobierno y 14 militares. 
Establece tres posibles causales de las desapariciones, que ya habían sido 
consideradas en las primeras investigaciones: que fue una confusión de 
Guerreros Unidos respecto a la presunta infiltración de Los Rojos entre los 
estudiantes. También, que se les quiso dar un escarmiento en un contexto 
de amenazas de parte del alcalde de Iguala, José Luis Abarca, contra 
quienes los normalistas habían protestado debido al asesinato de tres 
dirigentes sociales. La otra hipótesis es el trasiego de enervantes y la 
eventual presencia de droga, armas o dinero en los autobuses tomados. 
 
Caso Ayotzinapa: de la "verdad histórica" a las tres hipótesis de 
la 4T  
https://www.milenio.com/politica/caso-ayotzinapa-de-la-verdad-historica-a-las-tres-
hipotesis 
El gobierno federal dio a conocer ayer el documento presentado el lunes a 
los padres de los 43 normalistas de Ayotzinapa sobre la narrativa de los 
hechos de Iguala, Guerrero, en el que se incluyen tres hipótesis. La primera 
de las hipótesis retoma la versión de que los estudiantes fueron infiltrados 
por el grupo criminal Los Rojos y confundidos por sus antagonistas de 
Guerreros Unidos, en la disputa por el control de la plaza. Las otras dos 
teorías se refieren a un escarmiento por parte del entonces alcalde José Luis 
Abarca por protestas en su contra, y en último lugar que pudieron haber 
tomado un autobús donde había armas o drogas de Guerreros Unidos con 
destino a Chicago. Este texto fue generado para dar respuesta a dudas y 
peticiones de los padres, quienes rechazaron el documento al considerar 
que se regresaba a la teoría de la “verdad histórica”, de la anterior 
Procuraduría General de la República. 
 
Corregir fallas y excesos, pide Maya García al Poder Judicial  
https://www.jornada.com.mx/2023/09/27/politica/007n1pol 
Celia Maya García, nueva integrante del Consejo de la Judicatura Federal 
(CJF), llamó al Poder Judicial de la Federación (PJF) a hacer una autocrítica 
para corregir sus fallas y excesos. Ante los ministros de la Suprema Corte de  
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Justicia de la Nación (SCJN), los magistrados del Tribunal Electoral de Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) y sus compañeros de la Judicatura, 
quienes se reunieron en sesión conjunta y solemne para darle la bienvenida, 
Maya García advirtió que este Poder debe renovarse. “Haré mis propuestas 
para que, desde la crítica y la reflexión internas, desde el Consejo de la 
Judicatura Federal se emprenda una tarea analítica de gran calado para 
identificar las fallas, los excesos y las deficiencias del aparato judicial. 
“Debemos asumir que hay que cambiar lo que sea necesario para que el 
Poder Judicial de la Federación esté a la altura de las exigencias que el 
pueblo de México plantea, esto es, una justicia al alcance de todos”, aseveró. 
Maya García, quien fue jueza y magistrada en Querétaro desde 1979, y 
candidata de Morena a gobernadora de esa entidad, advirtió que, si bien la 
independencia judicial es indispensable para garantizar su imparcialidad, 
ésta no debe aislarlos de la sociedad. 
 
‘Este gobierno rompió mantras hacendarios’: Rogelio Ramírez 
de la O  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/este-gobierno-rompio-mantras-
hacendarios/1610938 
El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, confrontó a los 
senadores de oposición, a quienes les sugirió que se informen bien si 
quieren hablar de la deuda de México, porque es un tema muy complejo, 
amén de que les aseguró que este gobierno rompió mantras en materia 
hacendaria y financiera. Durante su comparecencia de cuatro horas ante el 
pleno del Senado, el titular de Hacienda garantizó una transición sin 
problemas financieros, pero alertó que en 2025 habrá mucha 
incertidumbre. Uno tras otro, los senadores de oposición le reclamaron al 
secretario de Hacienda las decisiones en materia de endeudamiento 
público, interno y externo, dada la visión de algunos analistas de que se trata 
de una deuda inédita. Uno de los senadores que lo planteó fue el perredista 
Juan Manuel Fócil. “ 
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Panistas en Senado protestan con cochinito frente a secretario 
de Hacienda  
https://www.milenio.com/politica/pan-en-senado-protesta-con-cochinito-frente-a-
secretario-de-hacienda 
Ciudad de México. - Senadores del PAN protestaron con un cochinito de 
cartón frente al secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, y oposición 
cuestionó la política hacendaria del gobierno federal.  
Antes de que iniciara la intervención de Xóchitl Gálvez a nombre del PAN, la 
presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera, llamó a los legisladores a respetar la 
tribuna; “sin embargo, cada quien será responsable ante el pueblo de las 
decisiones que tome al hacer uso de ella”.  
Desde la tribuna, la también representante del Frente Amplio por México 
dijo al titular de Hacienda que el dinero del presupuesto “no es dinero del 
gobierno, es de la gente, para servir a la gente, no es para servirse ustedes… 
aunque parece una obviedad no lo están haciendo”. 
 
Hacienda defiende estimación del crudo  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/hacienda-defiende-estimacion-del-crudo/ 
El precio del petróleo de 56.70 dólares por barril contemplado en el Paquete 
Económico para 2024 no está artificialmente bajo a propósito, sino que está 
calculado conforme a la ley, afirmó el titular de la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP), Rogelio Ramírez de la O. “El cálculo del precio del 
petróleo es un cálculo de ley”, dijo durante su comparecencia en el Senado 
con motivo de la glosa del Quinto Informe de Gobierno y para explicar la 
propuesta presupuestal y de ingresos para el próximo año. Así respondió a 
los cuestionamientos de la senadora del PAN y coordinadora del Frente 
Amplio por México, Xóchitl Gálvez, quien en tribuna acusó que la cotización 
para la mezcla mexicana contemplada en el Paquete Económico se está 
estimando en ese nivel porque de ahí van a hacer un “cochinito” de recursos. 
Sin embargo, Ramírez de la O esgrimió que la determinación de esa variable 
que forma parte del marco macroeconómico en los Criterios Generales de 
Política Económica 2024 se basa en el artículo 31 de la Ley Federal de 
Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria (LFPRH) y su reglamento. 
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Recortarían la inversión  
https://www.reforma.com/recortarian-la-inversion/ar2682420 
En el Paquete Económico para 2024 se estima que la inversión impulsada 
por el sector público podría ubicarse en 334 mil 500 millones de pesos, lo 
que significaría una caída de 73.4 por ciento respecto a lo aprobado para 
este año. 
 
Acusa IFT opacidad en redes al compartir datos personales  
https://www.reforma.com/acusa-ift-opacidad-en-redes-al-compartir-datos-
personales/ar2682469 
Las plataformas de audio, video, redes sociales y retail almacenan hasta 10 
diferentes tipos de datos particulares que comparten de manera 
discrecional a terceros. 
 
Se registraron al menos 14 personas para coordinar los comités 
de defensa de la 4T  
https://www.jornada.com.mx/2023/09/27/capital/031n2cap 
En el último día de registro de aspirantes a la coordinación de los comités 
de defensa de la Cuarta Transformación en la Ciudad de México, se habían 
apuntado al menos 14 personas para contender por este cargo, que 
eventualmente se convertirá en la candidata o el candidato a la jefatura del 
Gobierno capitalino. Mario Delgado, presidente nacional de Morena, quien 
era uno de los posibles aspirantes, informó que se mantendrá la frente del 
partido, por lo que no participará en la contienda, pues su sueño es 
contribuir a que por primera vez en la historia una mujer sea presidenta. 
Por la tarde, el líder morenista dio a conocer que en el corte preliminar al 
mediodía se habían registrado tres mujeres y 11 hombres en la capital del 
país. A Omar García Harfuch, Clara Brugada y Hugo López-Gatell, se sumó 
el diputado federal Miguel Torruco, quien se dijo aliado de las luchas sociales 
y políticas que ha encabezado la transformación en la ciudad. 
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Banco del Bienestar viola Ley de Austeridad: pagará casi 17 mdp 
por seguros de vida  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/banco-del-bienestar-viola-ley-de-austeridad-
pagara-casi-17-mdp-por-seguros-de-vida/ 
Pese a que la Ley de Austeridad Republicana decretada por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador señala explícitamente la prohibición en el 
gobierno federal de contratar seguros, directivos del Banco del Bienestar 
contrataron un seguro de vida para sus empleados por el que la institución 
pagará hasta más de 16 millones de pesos. En el contrato abierto BABIEN-
DGAA-LPNE-011-2023, del que EL UNIVERSAL posee copia, se detalla el 
seguro de vida por el que se pagará un monto máximo de 16 millones 845 
mil 369 pesos para cubrir a un máximo de 9 mil 784 empleados —entre 
operativos, eventuales y mandos medios y superiores— por siniestros por 
fallecimiento o por incapacidad total, invalidez o incapacidad permanente 
total. Se indica que la suma asegurada básica del seguro será el equivalente 
a 40 meses de percepción ordinaria bruta mensual y la prima 
correspondiente será cubierta por el Banco del Bienestar. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/los-guardianes-de-la-raza-
morenista/ 
Más tardó el exprocurador federal del consumidor, Ricardo Sheffield, en 
presentar su renuncia para competir por la gubernatura de Guanajuato, que 
los guardianes de la pureza morenista en comenzar a descalificarlo. Nos 
hacen ver que los llamados duros o radicales de Morena han iniciado una 
estrategia en contra de don Ricardo bajo el argumento de que su 
nominación como candidato significará repetir la derrota de 2018. Le 
cuestionan su pasado panista y no tener el ADN morenista. Para este sector, 
la candidata idónea es la senadora Antares Vázquez, quien sí cumple con el 
abolengo morenista. El tercero en discordia, nos dicen, es el director del 
Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado, Ernesto Prieto Ortega, un 
hombre cercano al presidente López Obrador. Así, los puros ya tienen una 
ofensiva contra Omar García Harfuch, quien no les gusta para candidato en 
la Ciudad de México y, ahora, van por Sheffield. Con esos radicales 
guardianes de la raza morenista, ni opositores conservadores hacen falta. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1873 
Que aunque en la sesión del 8 de septiembre el Consejo General del INE, 
presidido por Guadalupe Taddei, se aprobó como inicio de precampañas el 
5 de noviembre, no todo está dicho y la fecha puede cambiar, pues MC 
impugnó ante la Sala Superior del Tribunal dicho acuerdo con el argumento 
de que contraviene la Ley General de Instituciones y Procedimientos 
Electorales, la cual establece que el proceso comienza la tercera semana de 
noviembre y no la primera. El asunto fue turnado a la magistrada Janine 
Otálora y será el pleno de ese organismo el que dicte la última palabra. 
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Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-09-27/op257292?pc=102 
LA IDEA de Dante Delgado de presentar a Movimiento Ciudadano como 
una opción que sí sabe gobernar está chocando feo con la realidad, 
especialmente en lo que a seguridad pública se refiere. Y los tristes ejemplos 
de Jalisco y Nuevo León están a la vista. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Los papás de Ayotzinapa y la larga lista de los traicionados  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/los-papas-de-ayotzinapa-y-
la-larga-lista-de-los-traicionados/ 
Los ecologistas que creyeron que sería el gobierno más verde de la historia. 
Los activistas que juraron que era de verdad la solidaridad con sus causas. 
Las madres de desaparecidos que confiaron en que eran genuinas las 
expresiones de dolor por su lucha. Los líderes de movimientos de víctimas 
de la violencia que escucharon cómo López Obrador llevaba hasta el 
templete sus quejas. Los cineastas que imaginaron que se apoyaría la 
cultura. Los artistas que soñaron con el fomento a la creación. Los científicos 
e investigadores que compraron la promesa de más dinero a la ciencia. 
Las feministas que se esperanzaron en que un gabinete paritario marcaría 
un cambio en la manera de tratar a las mujeres. Periodistas que lo apoyaron 
porque defendió su libertad de expresión para criticar a otros gobiernos. 
Intelectuales y académicos que escucharon en el discurso del candidato las 
ideas políticas que por años impulsaron. Empresarios que confiaron en que 
se acabaría la corrupción y podrían hacer negocios sin tener que dar 
moches. Defensores de derechos humanos que estaban en sus marchas, 
seguros de que se acabarían los abusos. 
 
Mario Maldonado 
La 4T va por control del Tribunal Electoral… y se lleva sorpresa  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-4t-va-por-control-del-
tribunal-electoral-y-se-lleva-sorpresa/ 
En el proceso para renovar a dos magistrados de la Sala Superior del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), y completar 
un pleno que calificará la elección presidencial de 2024, la 4T envió a quienes 
considera sus operadores en el Poder Judicial con miras a influir en los 
perfiles designados por la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), sin 
calcular que los nombres que estos cabilderos lograron colocar en las ternas 
mantienen también fuertes vínculos con la oposición.  
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El encargado de cabildear en las ponencias de los ministros las candidatas 
y candidatos a ocupar las posiciones de magistrados fue principalmente un 
exmagistrado y expresidente del Tribunal Electoral, el abogado Constancio 
Carrasco Daza, quien en últimas fechas había formado parte del equipo más 
cercano al ministro Arturo Zaldívar. Durante la presidencia de este último 
en el máximo órgano de justicia del país, Carrasco se desempeñó como 
titular de la Unidad para la Consolidación del Nuevo Sistema de Justicia 
Penal. 
 
Salvador García Soto 
Segalmex, premian a la contralora que no vio el desfalco  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/segalmex-premian-a-la-
contralora-que-no-vio-el-desfalco/ 
Mucha tinta y documentos se han publicado sobre el que será el mayor 
desfalco del sexenio de López Obrador y uno de los casos de corrupción 
documentados más grandes de la historia, y que tira por tierra el discurso 
de que con el gobierno de la “transformación” la corrupción había 
terminado. Pero en toda la trama de desvío de recursos millonarios del 
erario en Segalmex, en la que el director Ignacio Ovalle y sus colaboradores 
más cercanos participaron haciendo negocios con contratos directos para 
amigos empresarios y políticos, lucrando con los alimentos para los más 
pobres del país, pocos se han preguntado dónde estaba el Órgano Interno 
de Control (OIC) que debía fiscalizar y auditar las contrataciones y pagos 
millonarios en la dependencia alimentaria. 
 
Héctor de Mauleón 
Volvió el horror a Monterrey  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/volvio-el-horror-a-monterrey/ 
Fue un amanecer de miedo en Monterrey, Nuevo León, y su Zona 
Metropolitana. Durante la madrugada, sicarios del Cártel del Noreste fueron 
abandonando hieleras y bolsas de plástico negro en calles, parques, 
avenidas, carreteras, las inmediaciones de una escuela y paradas de 
autobús. En todos los casos se trató de sitios con gran movimiento de autos 
y de peatones. La intención era que aquellos hallazgos tuvieran el mayor 
impacto, la mayor visibilidad.  
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Las bolsas y hieleras encontradas ayer contenían cuerpos despedazados y, 
en algunos casos, mensajes de amenaza a una organización rival.  
Según se leía en los narcomensajes dejados por los sicarios, las víctimas 
habían tratado de infiltrarse en el Cártel del Noreste, para entregar 
información a los líderes de un grupo conocido como Los Rodos. 
 
Enrique Quintana 
¿Cómo se ve la lucha política en los estados?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/09/27/como-se-ve-la-
lucha-politica-en-los-estados/ 
Las contiendas para las gubernaturas en el país serán muy relevantes en el 
2024. Influirán de manera importante en la contienda presidencial. 
El pasado sábado, en un artículo publicado en la versión digital de El 
Financiero, analizamos los casos de la Ciudad de México, Jalisco, Veracruz y 
Guanajuato. En la capital, la ventaja es de Morena, pero se espera una 
contienda cerrada, luego de lo que ocurrió en el 2021. En Jalisco, la ventaja 
es para MC si logra evitar divisiones. En Veracruz, Morena lleva la ventaja, 
mientras que en Guanajuato lo más probable es que gane el PAN. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La bomba de Gómez Trejo  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/09/27/la-bomba-
de-gomez-trejo/ 
Omar Gómez Trejo, el primer fiscal para el caso Ayotzinapa en el gobierno 
de Andrés Manuel López Obrador, ha detonado una bomba con 
repercusiones inimaginables, que aniquila la promesa de campaña del 
presidente Andrés Manuel López Obrador para a esclarecer los hechos que 
llevaron a la desaparición de los 43 normalistas en Iguala, y que coloca a 
varios miembros del gobierno y al expresidente de la Suprema Corte de 
Justicia, en el umbral de procesos penales.  
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La bomba de Gómez Trejo, que renunció a finales de septiembre del año 
pasado y huyó a Estados Unidos por temor a represalias, se detonó en 
sintonía con el noveno año de la desaparición en Iguala de los 43 
normalistas de Ayotzinapa, al difundirse una entrevista que le hizo John 
Gibler, periodista estadounidense con amplia experiencia en México, para 
Quinto Elemento Lab, y que publicó este martes Animal Político. Sus 
palabras son demoledoras. 
 
Darío Celis 
El otro Zar de la limpieza  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/9/27/el-otro-zar-de-la-limpieza-541767.html 
UNA PERSONA FÍSICA con actividad empresarial se ha convertido en el zar 
de la limpieza y vigilancia en el estado de Quintana Roo. Acapara contratos 
en universidades, en el Poder Judicial y, sobre todo, en las delegaciones 
estatales de organismos como el ISSSTE, la Secretaría de Infraestructura y la 
polémica Segalmex. Desde los 28 años, Mario Ernesto Montalvo Hernández 
es proveedor del sector público en ese estado del Caribe mexicano y 
acumula ya contratos por alrededor de 300 millones de pesos. 
La mayoría, por cierto, cuestionados por irregularidades en los procesos 
licitatorios, por sobreprecios o por presuntos casos de explotación de 
adultos mayores que presentan como sus empleados.  
El susodicho personaje se encuentra registrado ante las autoridades locales 
como proveedor de servicios de limpieza, jardinería, fumigación, vigilancia y 
reparación de equipo de cómputo. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

POLÍTICA NACIONAL DE VIVIENDA, SUELO Y CIUDAD 
CAPÍTULO CHIHUAHUA – PROGRAMA  
https://www.diputados.gob.mx/vivienda-adecuada/Documentos/Suelo-Ciuad.pdf 
Objetivo del Foro:   
Analizar diversas problemáticas que convergen y afectan el ejercicio 
efectivo del derecho humano a la vivienda adecuada, y que se engloban en 
tres grandes temas: Vivienda, Suelo y Ciudad, con el objetivo de buscar 
medidas legislativas para su resolución.   Presentación de las conclusiones 
del Proceso de Parlamento Abierto en materia de Vivienda Adecuada, a fin 
de dar cauce al proceso de iniciativas pendientes, dictaminación legislativa 
y de diseño de políticas públicas para implementar transversalmente la 
vivienda adecuada en materia de vivienda, suelo y ciudad.   
Fecha, hora y lugar:   
El Foro se realizará en una sola sesión que se llevará a cabo el miércoles 25 
de octubre de 2023, de las 12:00 a las 15:00 horas en la sede ubicada en 
Centro de Convenciones Cibeles, ubicado en Bulevar Tomás Fernández 
8450, Partido Senecú, 32540 Cd Juárez, Chihuahua.       
Desarrollo del evento:   
Se llevará a cabo un acto inaugural y se desarrollarán 4 paneles de manera 
paralela en las que se abordarán diversas problemáticas en materia de 
Suelo, Vivienda y Ciudad, así como una mesa de conclusiones y clausura, 
conforme a lo siguiente: 
PANEL 3 SUELO.   
Preguntas detonadoras  

 ¿Qué acciones tiene pendientes el estado mexicano en materia de 
regularización de la tenencia?  

 ¿Cómo garantizar el derecho al suelo para todos y cuáles son las áreas de 
oportunidad legislativa en este sentido?  

 ¿Qué elementos de la vivienda adecuada se ven afectados por el 
acaparamiento y la especulación y cómo resolverlo? 
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 ¿Cómo se deben coordinar los tres órdenes de gobierno para que se 

garantice el derecho al suelo en todo el país?   
 ¿Qué impacto tuvo la incorporación de tierras ejidales y comunales en el 

desarrollo urbano y cómo garantizar el desarrollo rural sostenible?  
Hora inicio: 13:00 Duración: 120 min.   
Moderador   
Panelista 1 Lic. Carlos Martínez Velázquez, Director General del INFONAVIT. 
Panelista 2 Dr. José Alfonso Iracheta Carroll, Director General del Instituto 
Nacional del Suelo Sustentable.  
Panelista 3 Dr. Luis Hernández Palacios Mirón, Procurador Agrario.  
Panelista 4 Lic. Plutarco García Jiménez, Director en Jefe del Registro 
Agrario Nacional.  
Panelista 5 Dr. Ignacio Kunz Bolaños, Investigador de la Facultad de 
Arquitectura de la Universidad Nacional de México.  
14:45 a 15:00 Sesión de preguntas y respuestas   
Toma de fotografía oficial 
 
Senadora convoca a defender la prohibición de la importación 
de maíz transgénico  
https://www.portalambiental.com.mx/legislacion/20230926/senadora-convoca-a-defender-
la-prohibicion-de-la-importacion-de-maiz 
Ciudad de México. - La presidenta de la Mesa Directiva del Senado, Ana Lilia 
Rivera Rivera, anunció el inicio de la defensa del decreto que emitió el 
gobierno de México, para evitar la importación de maíz transgénico para 
consumo humano, “porque de no hacerlo sería una traición a la patria y a 
millones de mexicanos que lo ingieren sin saber que está contaminado”. 
En la inauguración de la exposición con motivo del Día Nacional del Maíz, 
conmemoración que se realiza cada 29 de septiembre, la senadora acusó 
que este grano es “asediado por los grandes intereses económicos”, por eso, 
en el Senado iniciará la defensa de la semilla nativa del maíz. 
“Estamos ya, en una disputa internacional por el control del maíz y su 
mercado. Hoy más que nunca debemos levantar la voz desde el Senado de 
la República, para defender el decreto que emitió el presidente en favor de 
la biodiversidad del país, porque si el maíz es contaminado con transgénicos 
se vendrían abajo 10 mil años de evolución”, destacó. 
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En la ceremonia también estuvieron Miguel Ángel Quiroz, exdelegado de la 
Procuraduría Agraria en Tlaxcala; Pánfilo Hernández Ortiz, representante 
del grupo Vicente Guerrero de Tlaxcala; Yolanda Meléndez Peñaflor, 
coordinadora del distrito uno de Tlaxcala; Leonardo Cruz Meléndez, Juan de 
León Flores, Luis Medina, Yira Álvarez Meléndez, Gustavo Juárez Lindoro, 
Ruth Juárez Lindoro, Isaías Daniel Rojas Cuautla, Raúl Muñoz Rivera, 
Elizabeth Rojas Osorio y Ana Gabriela Rojas Cuautla. 
 
Comunidad zapoteca gana juicio y rechaza permiso sin 
consulta otorgado a minera canadiense  
https://www.educaoaxaca.org/comunidad-zapoteca-gana-juicio-y-rechaza-permiso-
otorgado-sin-consulta-a-minera-canadiense-en-el-istmo/ 
Oaxaca. - La comunidad zapoteca Santa Cruz Tagolaba, logró la nulidad ante 
el Tribunal Agrario del cargo de Sergio Gutiérrez, quien bajo un proceso 
irregular se asumió como Presidente del Comisariado de Bienes Comunales 
de Tagolaba. Ante ello el pueblo rechazo “tajantemente” el permiso 
otorgado a una empresa canadiense para la instalación de una mina, la cual 
señalan se hizo sin consulta por parte de los hermanos Sergio y Anastasio 
Gutiérrez García. En una entrevista colectiva con Diana Manzo, los 
habitantes informaron que la Procuraduría Agraria anuló mediante un 
juicio el nombramiento como presidente de los bienes comunales a Sergio 
Gutiérrez, por lo que ahora tendrá que emitirse una nueva convocatoria 
para elegir a sus autoridades agrarias, y dijo que sus acciones representan 
un fraude a todo aquel particular al que le otorgó constancias de predios y 
cualquier otro tipo de autorización. Como lo es el caso del permiso otorgado 
a la empresa minera, pues los y las habitantes señalan que nunca hubo 
consulta, Erick Sánchez, representante de los comuneros en resistencia, dijo 
que al enterarse de que los hermanos Gutiérrez García habían otorgado un 
permiso para la minería, se organizaron y rechazaron la decisión. 
 
Nuevo agrarismo en Guerrero  
https://suracapulco.mx/nuevo-agrarismo-en-guerrero/ 
Guerrero. - “Para salvar a Guerrero, el campo es primero”, fue el slogan que 
los comisariados de Guerrero lanzaron cuando iniciaron su proceso 
organizativo.  
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Y es que, en Guerrero, la propiedad social de la tierra representa casi el 80% 
del territorio estatal, donde habita el 42% de la población que produce la 
comida para el resto; aquí está la biodiversidad, las minas, los bosques y ahí 
están las fuentes de agua. Pero, además, ha sido el campo el espacio donde 
por décadas se han generado los problemas; en razón de la pobreza se inició 
la siembra de estupefacientes, luego arribaron los grupos delincuenciales y 
controlaron la producción, la venta de armas, la economía, el control de 
territorios y ahora hasta las administraciones de los gobiernos estatal y 
municipales. Las noticias diarias constatan lo anterior y han convertido a 
todos los diarios en notas rojas. Así, en su segunda convención agrarista 
realizada en diciembre de 2021 más del 80% de los comisariados signaron el 
“Acuerdo político para impulsar el agrarismo, el desarrollo rural integral y la 
gobernanza en el campo guerrerense”, nunca se imaginaron el efecto que 
tendría, una chispa comenzó a incendiar al país de un Nuevo Agrarismo 
cuyo concepto aún estaba en construcción. 
En la ruta de trabajo, ya se tienen compromisos firmados con el Procurador 
Agrario, el director del Registro Agrario Nacional y el Tribunal Superior 
Agrario. El reto inmediato es abatir el rezago en cuatro rubros: depuración 
de padrones, actualización de órganos de representación, designación de 
sucesores y elaboración de reglamentos internos. Y si el elefante no 
despierta, tendremos que sacudirlo. Y como Guerrero ha sido punta de lanza 
en este proceso, desde todo el año pasado se han venido realizando 
jornadas itinerantes cada fin de semana en un municipio, tan sólo en lo que 
va del año se han realizado 36 jornadas en las cuales se han entregado 2 mil 
720 documentos y alrededor de 4 mil 500 listas de sucesores levantadas y 
de manera gratuita. En estas jornadas, los titulares designan a sus sucesores, 
reciben documentos que estaban en gestión y son asesorados. Se está 
realizando un diagnóstico en todos los ejidos, en seguida se realizarán 
reuniones regionales y a partir de aquí se programarán las jornadas por 
municipio. 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Firma CEDSPI convenio para garantizar derechos agrarios y dar 
certeza jurídica a población originaria  
https://agendahidalguense.com/2023/09/26/firma-cedspi-convenio-para-garantizar-
derechos-agrarios-y-dar-certeza-juridica-a-poblacion-originaria/ 
Hidalgo. - La Comisión Estatal para el Desarrollo Sostenible de los Pueblos 
Indígenas (CEDSPI) y la representación de la Procuraduría Agraria en 
Hidalgo, firmaron un convenio de colaboración para garantizar los derechos 
agrarios de las comunidades originarias del estado. El Procurador Agrario, 
Andrés Velázquez Vázquez, indicó que los acuerdos tienen como principal 
objetivo que este grupo poblacional tenga acceso a la certeza jurídica y la 
tenencia de la tierra. Señaló que actualmente se atienden a mil 171 núcleos 
campesinos en el estado, entre ejidos y comunidades, por lo que este 
convenio permitirá reforzar la política agraria humanista que impulsa el 
presidente de la República para apoyar principalmente a la población 
indígena, “tan importante y tradicionalmente no atendida”. 
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Sector Agrario 
 
 

Comisión de Zonas Metropolitanas prepara opinión sobre el 
Presupuesto 2024 para la Sedatu  
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/comision-de-zonas-
metropolitanas-prepara-opinion-sobre-el-presupuesto-2024-para-la-sedatu 
Ciudad de México. - La Comisión de Zonas Metropolitanas, que preside la 
diputada María Elena Limón García (MC), abrió un espacio para recibir 
propuestas de diputadas y diputados con miras a emitir opinión en torno al 
Presupuesto, Ramo 15, correspondiente a la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), a partir de este martes y hasta las 18:00 horas 
del 20 de octubre. Lo anterior, a fin de que sean analizadas para presentarlas 
en un solo documento a más tardar el 24 de octubre, con lo que se estará 
dando cumplimiento en tiempo y forma al acuerdo de participación de las 
comisiones ordinarias. Así lo informó la diputada Limón García, al señalar, 
por otra parte, que también se espera la comparecencia el próximo 12 de 
octubre del titular de la Sedatu, Román Guillermo Meyer Falcón, ante las 
Comisiones Unidas de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial, de 
Movilidad, de Vivienda y de Zonas Metropolitanas. 
 
Recuperará el comisariado ejidal de Calderitas más de 1400 
hectáreas de playas tituladas de manera ilícita  
https://noticias.canal10.tv/nota/politica/recuperara-el-comisariado-ejidal-de-calderitas-
mas-de-1400-hectareas-de-playas-tituladas-de-manera-ilicita-2023-09-26 
Quintana Roo. - Mario Jesús Uh Villanueva, el actual Presidente del 
Comisariado Ejidal de Calderitas, anunció ante la asamblea del Ejido, el 
pasado domingo 24 del presente mes, de la existencia de tres títulos ficticios 
despachados por la Secretaría de la Reforma Agraria bajo los números de 
expediente 509391, 509392, 98509, de los predios denominados Los Lagartos 
de 702 hectáreas, El Arenal de 737 hectáreas y Punta Chica de 45 hectáreas 
cada uno. Estos predios titulados de manera irregular, ya que dichos 
números de expedientes corresponden a propiedades del estado de Oaxaca 
y Monterrey, según informe entregado al ejido por medio de la SEDATU.  
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Actualmente el propietario de dichos predios es una inmobiliaria 
denominada Inmobiliaria Caminos Coloniales S.A. de C.V. con dirección en 
Monterrey, Nuevo León, que cuentan con la inscripción de las escrituras en 
el Registro Público de la Propiedad y del Comercio de la ciudad de 
Chetumal y hasta con los pagos de impuesto predial y cédulas catastrales 
municipales apropiadamente registrados a su nombre desde el año 2008. 
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